

EL GATICO

Periódico Semanal.--Oficina Calle Municipalidad N.º 13

AÑO III

GATICO, MIÉRCOLES 17 DE JUNIO DE 1914

NÚM. 120

Compañía de Minas de Cobre de Gatico

Sección Pulpería

**RECIBIÓ:— Un completo
surtido de jéneros de in-
vierno, finos, para vestidos.**

TELEGRAMAS

Tocopilla, 17 de Junio de 1914.—
(Recibido á las 5 P. M.)

Noticias del Sur

Situación ministerial

Se desmienten los rumores que han venido circulando sobre una probable crisis ministerial.

El actual gabinete permanecerá mientras los partidos no formen un block con fuerte mayoría parlamentaria.

Más impuestos

Se estudia la implantación de un impuesto en estampillas á los boletos de carga y pasajeros del ferrocarril, que se calcula producirá seis millones de pesos.

Maniobras

El Ministro de la Guerra estudia la manera de llevar á cabo las maniobras del ejército, á fines del presente año ó principios del entrante.

Embajada

En la presente semana, el Congreso tratará el proyecto de ley que eleva á Embajada la Legación chilena en Washington.

Presupuestos

El Consejo de Estado aprobó el sábado el proyecto de presupuestos de la Nación para 1915, ascendente á 345 millones 430 mil pesos de diez peniques.

El proyecto pasó el lunes al Congreso.

Partido liberal

Los senadores señores Pedro García de la Huerta y Javier Figueroa figuran como candidatos á la presidencia de este partido.

Proyecto económico

La Cámara de Diputados despachó el sábado el proyecto económico con la conversión á diez peniques.

En la presente semana se pasará al Senado, quien lo despachará en la misma forma que lo deje despachado la comisión nombrada para ese objeto.

Inscripciones electorales

Se nota que á causa de deficiencias de la ley electoral, numerosas Juntas inscriptoras han quedado sin funcionar.

Para subsanar los defectos, hoy se reúne la Comisión Electoral del Senado á fin de redactar una nueva reforma.

Ascenso

Se presentó al Senado el mensaje que eleva á Jeneral de Brigada al Co-

ronel don Zenón Villarroel.

Ministro ecuatoriano

Se anuncia que en Agosto regresa á Santiago el Ministro del Ecuador, Jeneral señor Delfín Treviño.

Conferencistas ilustres

Para la primavera próxima anuncia-se la venida al país del filósofo español Mendez Pidal y del literato Rafael Altamira, que darán conferencias.

Juez de Tocopilla

Hoy se embarca en Valparaíso el Juez Letrado de Tocopilla señor Francisco Santelices.

Sociedad de beneficencia

Las señoras de la colonia Suiza han acordado fundar una Sociedad de beneficencia.

Acorazado Latorre

Un transporte nacional llevará próximamente á Europa la tripulación del dreadnoughts *Latorre*.

Aviadores

Figueroa y Castro emprenderán jira á las provincias del norte, iniciando vuelos combinados el 21 del actual en Valparaíso.

El Corresponsal.

Deberes cívicos

Muy poco entusiasmo se nota hasta hoy por inscribirse en los nuevos registros electorales.

En la semana del 11 á la fecha, solo lo han hecho unos 40 ciudadanos como puede verse por la lista que publicamos en otra sección, número que no corresponde al que debiera ser, tomando en cuenta nuestra población con los requisitos para inscribirse, y esto es bien sensible.

Nuestras leyes democráticas ponen en manos del pueblo elector los destinos mismos del país.

Los hombres que lo gobiernan, los que van al Congreso y á los Municipios, no son sino delegados que el pueblo elije, que nombra por su voluntad espresamente manifestada en las urnas.

De aquí que cada ciudadano con derecho á sufragio sea un factor importante en la vida nacional y que tenga, la obligación moral de influir en su marcha, en su desarrollo, si está dotado de amor patrio y de espíritu público.

Es verdad que las elecciones no siempre son el reflejo de la voluntad popular; que son desgraciadamente frecuentes los casos de personas que van representando la audacia, el cohecho y el fraude, haciendo ilusoria la voluntad de los electores; que muchos defraudan también la representación que llevan; pero esas no son sino razones que patentizan más el deber de cada uno de contribuir con su voto y con su esfuerzo á estirpar estos males, y procurar enriar los procedimientos electorales por el camino de la legalidad. No es entregándose á merced de las olas, cruzándose de brazos, que se llevan las embarcaciones á puerto, sino luchando.

Por otra parte, si los vacíos y defectos de una ley han dado en tierra con ella, es natural creer que la nueva, fundada en las lecciones y experiencia de la antigua, vendrá á salvar esos vacíos y vicios, y amparar con más eficacia y energía el sagrado derecho de los electores.

Creemos dejar cumplida una misión de la prensa llamando la atención de todos los ciudadanos hácia el cumplimiento de sus deberes cívicos, y esperamos que el pueblo de Gatico querrá tomar el lugar que le corresponde en el concierto de los demás de la República.

Queremos terminar con una advertencia que nos sujere lo que hemos oído.

Y es que los registros antiguos quedan nulos y sin ningún valor, de mo-

do que el que quiera volver á ser ciudadano con derecho á voto, debe inscribirse en los nuevos registros que estarán abiertos hasta el 28 del mes en curso, en la sala municipal.

Un drama en el mar

Acto de rebeldía y crimen en el vapor Aysen

Hoy arribó á este puerto, dice EL INDUSTRIAL del 8, el vapor *Aysen* de la Compañía Sud-americana de Vapores, procedente de Iquique, y al ser recibido por la Gobernación Marítima, su capitán, el señor Eduardo Grands, dió cuenta de una tragedia ocurrida anoche á las 8 y media á bordo de su nave, en alta mar.

Según los datos que se nos han suministrado en la Gobernación Marítima y que coinciden con lo dicho por el capitán señor Grands, las cosas pasaron así:

Anoche á las 8 y media, uno de los oficiales encontró en completo estado de ebriedad al primer cocinero Manuel Vazquez, y lo amonestó por la falta que había cometido. Parece que esta amonestación, hecha en términos prudentes, molestó al cocinero Vazquez, pues empezó á protestar é injuriar á grandes voces. En vista de esto, el primer piloto don Aurelio Tomarcen ordenó se le colocarán esposas.

No se sabe cómo ni cuando Vazquez logró sacarse las esposas y dirigirse rápidamente á su camarote, donde se armó de un revólver con cinco tiros y empezó á largar balas á diestra y siniestra.

Concluida la munición, fué nuevamente á su camarote con el objeto de volver á cargar el arma y proseguir su tiroteo.

Inmediatamente de entrar al camarote, se abalanzó á la puerta de éste, para desarmarlo, el piloto Tomascen, pero con tan mala suerte que al pretender forzar la entrada, Vazquez que lo observaba desde el interior, le descerrajó un tiro por la claraboya del camarote; la bala le penetró al desgraciado piloto por la frente, quedándole alojada en la masa cerebral.

La herida recibida por el primer piloto, hizo comprender al capitán del buque y á los pasajeros, la peligrosa situación en que se encontraban, por lo que determinaron hacer uso de sus armas para poder defenderse y reducir al cocinero Vazquez. En efecto, se organizó un plan de ataque, pues Vazquez se encontraba furioso y parece

pretendía atrincherarse dentro de su camarote.

El primero en acometer fué el capitán; pero al acercarse Vazquez salió sorpresivamente de su escondite y apuntó rectamente al capitán. Una milagrosa escapada hizo que el capitán no quedara tendido en tierra, pues Vazquez apretó el gatillo de su arma sin que pudieran funcionar la nuez.

Imposible habría sido acercarse y desarmar á Vazquez.

En una tercera salida de su camarote, Vazquez recibió un balazo en la ingle y otro un poco mas abajo de la clavícula izquierda, con lo que quedó reducido, y terminado en consecuencia este terrible drama que pudo costar la vida de muchas personas.

El primer piloto fué llevado en estado agónico á Valparaíso, y el cocinero Vazquez puesto á disposición del 2.º Juzgado del Crimen de ésta ciudad, el que ordenó su traslado al Hospital por encontrarse en estado grave.

Bajaron á declarar ante el Juzgado, el capitán, el contador, un camarotero y tres pasajeros de cámara entre ellos un Mayor de Ejército, que presenciaron la tragedia.

Debido á esto el vapor *Aysen* continuó su viaje con tres horas de atraso.

Informaciones jenerales

—Nuestro Ministro en Washington espresa opiniones muy pesimistas acerca del resultado de la mediación del A. B. C. en la cuestión yankeemejicana.

—Se comunica que á bordo del vapor *Colusa* ha pasado por Arica, con destino á Iquique, el ex-Presidente del Perú don Guillermo Billinghurst.

—Cinco de las Juntas Inscriptoras de Santiago, de las comunas urbanas, están aún sin funcionar, por inhabilidad de los mayores contribuyentes.

—En el mineral del Teniente han caído grandes nevazones que han causado muchos perjuicios y desgracias. Se menciona la muerte de dos obreros que han sido aplastados por la avalancha de nieve.

—Se ha presentado á la Cámara de Senadores un proyecto para que se adopte por el Gobierno la ortografía de la Real Academia, á fin de concluir con la anarquía que reina en la materia.

—Se jestionan por el comercio y particulares, la entrega provisoria al servicio público de las obras del puerto de San Antonio.

—Ha resultado inexacto que el Intendente de Tacna señor Eduardo Or-

rego Ovalle, hubiere sido promovido á otro cargo y reemplazado por don Arturo Balmaceda.

—Los temporales del sur han causado enormes destrozos.

En la ciudad de Lebu, el agua llegó hasta tres metros de altura.

—El Presidente de la República, según se asegura, ha manifestado que resignará el mando el 18 de Setiembre de 1915, en vez del 25 de Diciembre del mismo año que termina su período, á fin de que la trasmisión del mando se haga en la fecha tradicional de antes.

—Se ha abierto un concurso para la erección del monumento que se levantará al autor de Raza Chilena, don Nicolas Palacios, en el Cementerio Jeneral de Santiago.

El presupuesto es de diez mil pesos.

Poca formalidad

Un colega de Tocopilla, al ocuparse de los actos electorales de la Junta de Gatico, lo hace en términos que acusan falta de buena fé, lo que si es censurable en cualquier mortal, lo es doblemente tratándose de una publicación que tiene en todo caso la misión de ser educadora, y no puede haber tal acción donde falta la hidalguía.

Refiriéndose á los registros para inscripciones pedidos por la Junta, atribuye maliciosamente propósitos delictuosos al hecho de haber solicitado tres registros en vez de dos que se consideran suficientes para esta Comuna, y se llena la boca diciendo que fueron nueve cuadernos los retirados de la notaria por el comisario y tres los que le obligaron á devolver.

Atribuye á la Junta los mismos fines por haberse dado tres dias para empezar sus funciones porque "interpretaron la ley al pié de la letra."

Pretender agrandar la supuesta falta hablando de nueve cuadernos en vez de seis, es una candidez, pues hoy y siempre, tres cuadernos han compuesto un solo registro electoral, de modo que lo demás es hinchazón y propósitos de falsear una información.

Que hayan pedido un registro demás, se explica: el artículo 15 de la nueva Ley de Elecciones en la segunda parte del párrafo tercero, dice: "Elijirá la Junta, además, un comisario por mayoría absoluta de votos y acordará el número de cuadernos para registros y de cuadernos para índices que estime necesarios."

Esto es tan claro y terminante, que no admite dudas ni interpretaciones, y la prueba está que ha tenido que dic-

tarse una nueva ley, no que la aclare ni la interprete, sino que la reforme en esa parte y la complete.

Además, dados los medios difíciles de comunicación con la oficina de donde se retiran los registros, que significan dos dias de viaje con mil dificultades y molestias, era un deber de previsión procurar más bien andar sobrado y no faltar de elementos, desde que queda el recurso de devolver los sobrantes.

En cuanto á haberse empezado las inscripciones "tres dias después del fijado por la ley" porque "interpretaron las disposiciones de la ley al pié de la letra y se dijeron que tenían tres dias para pedir los registros," como dice, más que candidez es ignorancia.

El artículo 16 de la citada Ley de Elecciones dice: "Dentro de los tres dias siguientes al señalado en el artículo 19 para la instalación de las Juntas inscriptorias, el comisario respectivo procederá á recibir del notario conservador de bienes raíces los cuadernos para registros" etc.

Esto tampoco admite dudas de ninguna especie en su aplicación.

Si se usaron de los tres dias que la ley faculta para empezar las inscripciones, fué porque materialmente no tenían tiempo para hacerlo antes, por razón de la distancia y de los difíciles medios de comunicación que hemos espresado.

El colega habria sido más honrado en sus informaciones, si hubiera agregado que los artículos de la ley que considera han querido burlarse, son exactamente aquellos que han sido modificados por una ley posterior, de la cual no se ha tenido conocimiento oportuno para darle cumplimiento.

Crónica

Dr. P. F. Valenzuela

MÉDICO CIRUJANO

Horas de consulta: de 2 á 4 P. M.

Compromiso

Ha quedado concertado el matrimonio del joven don Alberto Elicer con la señorita Aurora Alvarez, el cual se efectuará en un mes más.

Accidentes

—La noche del juéves 11, en un momento de descuido, una tina del win-

che del muelle le pasó por el lado de la cabeza al trabajador Juan Espinoza, despedazándole el oído esterno y todo el pabellón.

—El domingo 14 al amanecer, estando celebrando San Antonio en la mina Carolina, un grupo de trabajadores quiso disparar tiros de dinamita, como tienen la mala costumbre.

Para este efecto, despertaron al trabajador Ricardo Ojeda que se habia recojido.

Este lo hizo, pero con tan poca suerte, que al tiempo de lanzar el tiro al espacio, le vino un vértigo que le impidió largarlo, haciendo explosión el tiro en la mano. Ojeda resultó con la mano derecha completamente destrozada, sollamada la pupila del único ojo que tenia y roto el párpado inferior.

El médico de la Compañía se trasladó en el acto á Michilla donde le hizo las primeras curaciones, regresando con él el mismo dia á este pueblo.

Match de foot-ball

El desafio concertado entre el "Alianza F. B. C." y el "Unión Toldo F. B. C." se jugó el domingo 14 del presente en la cancha del "Alianza."

Este match habia despertado gran entusiasmo entre los partidarios de ambos bandos, pues se decía que los toldinos presentarían un team formidable. Con este motivo la concurrencia fué numerosa.

En jeneral, podemos decir que el juego se desarrolló en forma correcta, aunque se notaron algunos fouls que pasaron desapercibidos para el referé.

Los toldinos atacaron con muchos bríos y siempre dominaron en el campo contrario, obligando á los aliancistas á una enérgica defensa. Sin embargo, la partida terminó sin que ninguno de los bandos lograra marcar algún punto para su Club.

En ambos teams se notó falta de combinación en el juego, que es lo que hace interesante esta clase de sport, preocupándose mucho los jugadores de shotear con fuerza para lanzar la pelota á gran distancia; pero sin un fin determinado.

La actuación de los capitanes Besindor Rojas del Alianza y Vidal González del Unión Toldo, fué muy buena.

La partida quedó para ser definida el domingo 28.

Inscripciones Electorales

Ciudadanos inscritos desde el 11 hasta la fecha:

Julio Arnado V., Carlos Ramirez J., Ramon Silva C., Manuel Barrios M.,

Pedro Félix Valenzuela M., Agustin O. Rivera T., Víctor M. Costa F., Amador Canales D., Vicente Ruiz R., Pedro M. Navarrete N., Pablo Acuña V., Juan Torres R., Juan F. Rivera G., J. Rosario Toro G., Ricardo Cisterna G., Hilario Vega A., Alberto Figueroa Z., Matias Salas M., Francisco J. Escorza U., Anastasio Huerta O., Juan B. Salinas C., Pedro Pozo A., Pedro Maluenda S., Carlos 2.º Valencia V., Segundo Huerta S., Francisco A. Trujillo G., Rosario Alvarez R., Bernardo Rojas V., Francisco Ortiz R., Arturo Aranda J., Carlos Pizarro Z., Armando Encalada D., Gregorio Cortés R., Pedro Moreno P., Gregorio Moreno A., Antonio Vicencio A., Pedro E. Bermudez T., Pedro Vega F., Emilio Errazuriz R., Alberto Costa F., Ramon Villarroel A., Laureano Alfaro V., Benigno Alfaro V., Olegario Espinosa A. y Anibal Villalon A.

Retretas

El jueves 18:

- 1.ª Pronto iremos á la guerra, Marcha.
- 2.ª Un paseo, Vals.
- 3.ª En el circo Mazurca.
- 4.ª Recuerdos de una limeña, Vals.
- 5.ª Rosas blancas, Vals.
- 6.ª Tus ojos, Polka.
- 7.ª Marcha militar.

El domingo 21:

- 1.ª El último beso, Marcha.
- 2.ª Intermezzo sinfónico de la Cavalleria Rusticana.
- 3.ª Casta Susana, gran Vals.
- 4.ª Besos y abrazos, Mazurca.
- 5.ª La Figlia del Brigante, Vals.
- 6.ª La patinadora, Polka.
- 7.ª Defili, Marcha.

Aviso

Llegaron las ricas aceitunas de Azapa, las que se venden por mayor y menor, en las casas de Antonio Barrios y José A. Barrios.

Nuevo Club de Calzado

Se ha organizado un nuevo Club de Calzado sobre medida, para señoras, que constará de treinta y seis socias, con duración de doce semanas y con una cuota de tres pesos semanales. Se sortearán dos pares de calzado por semana.

ROSARIO ALVAREZ.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY Y Compañía Sud-Americana de Vapores

El vapor nacional

MAPOCHO

llegará el Sábado 20 procedente de Valparaiso y seguirá viaje á Guayaquil con escala en Tocopilla, Iquique, Caleta Buena, Pisagua, Arica, Mollendo, Chala, Pisco, Tambo de Mora, Callao, Huacho, Supe, Huarmey, Casma, Samanco, Chimbote, Pascamayo, Ften y Paita.

El vapor nacional

MAIPO

llegará el Viérnes 19 del presente procedente de Guayaquil y saldrá el mismo día para Valparaiso, con escala en Antofagasta, Taltal, Chañaral, Caldera Huasco y Coquimbo.

Mineros

La Compañía de Minas de Cobre de Gatico necesita constantemente barreteros y jente minera para la Toldo y Michilla.

MADERAS DE ROBLE

De 3 x 3 y 4 x 4 y 4½ varas, vende á bajos precios.

ANTONIO DEL CASTILLO.

Aviso

La imprenta "El Gatico" hace toda clase de impresiones como antes.